
Демографический вопрос
25 ноября делегация Алтайского края приняла участие 

в красноярском демографическом форуме «Семья. Россия. 
Сибирь. Мы».

От нашего региона Красноярск посетили зампредседателя 
Правительства Алтайского края Игорь Степаненко, министр 
социальной защиты Наталья Оськина, начальник УТЗН На-
дежда Капура, представители социальных учреждений и 
некоммерческих организаций.

Форум проходил под девизом «Семьи Сибири – богатство 
России!» в рамках Года семьи. На его площадках рассматри-
вали аспекты, связанные с популяризацией традиционных 
семейных ценностей, ролью общественных организаций, 
демографическим потенциалом старшего поколения, а также 
корпоративной демографической политикой.

Модераторами дискуссионной площадки «Многопоколенная 
семья. Демографический потенциал старшего поколения» 
выступили Наталья Оськина и председатель краевого Совета 
женщин Надежда Ремнёва.

Основные предложения, поступившие в ходе работы дис-
куссионных площадок форума, направят в Министерство 
труда России и в дальнейшем будут учитывать в стратеги-
ческом документе в части семейной и демографической 
политики на период до 2036 года.

Спасут от беды
До 1 декабря в Алтайском крае проходит акция «Безопас-

ный лёд».
В рамках акции специалисты ГО ЧС совместно с сотрудни-

ками МЧС проводят запланированные профилактические 
рейды по обеспечению безопасности людей на водных 
объектах. Под особым контролем традиционно остаются 
места зимней рыбалки и прибрежные территории – всего 
предстоит охватить 435 мест.

Особое внимание в этот период уделяется безопасности де-
тей. В учебных учреждениях инспекторы ГИМС, спасатели 
объясняют ребятам, как выглядит прочный лед, как правильно 
передвигаться по нему, демонстрируют, как оказать помощь 
провалившемуся под лед и что делать, если сам угодил в воду.

В первый день акции в Барнауле провели рейд на водоеме 
СНТ «Озёрное» и реке Ляпихе в Ленинском районе. 

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 1006-го дня специальной воен-

ной операции России.
Продолжается продвижение российских войск в Курахово 

на западе ДНР, идут ожесточенные бои.
Потери ВСУ за 25 ноября составили до 1320 военнослужа-

щих, сообщили в Минобороны России.
Средства ПВО сбили восемь запущенных Украиной бал-

листических ракет, шесть управляемых авиабомб JDAM и 
45 беспилотников.

За сутки на Курском направлении ВСУ потеряли более 
200 военнослужащих, танк, три БМП.

Франция и Великобритания возобновили разговоры о 
возможной отправке западных войск на Украину, передает 
издание Le Monde.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Работа по любви
27 ноября в России от-
мечается День самоза-
нятых.

Это граждане, которые ра-
ботают на себя или совмещают 
подработку с основной рабо-

той. Такой статус появился в России в 2017 году 
и позволил легализовать работу и доход многим 
профессионалам – фрилансерам, няням, сидел-
кам, репетиторам, переводчикам, программи-
стам, уборщикам, тренерам, гидам, кондитерам, 
водителям, психологам, фотографам, швеям и 
другим специалистам, которые не привлекают 
в помощь других сотрудников и не перепродают 
чужие товары или услуги. А введение специаль-
ного налогового режима позволило «выйти из 
тени» на комфортных условиях.

По данным на 2024 год, в Алтайском крае 
почти 105 тысяч самозанятых. За прошлый 
год их число выросло в полтора раза.

 КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

Одна семья – один путь

Объекты профинансируют по федеральной 
программе «Модернизация школьных систем 
образования». 11 из них планируют отремонти-
ровать в течение двух лет. Например, в Рубцовске 
в 2025 году работы запланированы в кадетской 
школе № 2 им. Батракова, в 2026 году приведут 
в надлежащий вид лицей № 6.

74   
общеобразовательные 
организации отремонти-
руют в 2025–2027 годах

в крае сегодня в Барнауле
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В Рубцовском филиале 
АО «Алтайвагон» про-
ходит серьезная мо-
дернизация, которая 
должна привести к 
повышению эффектив-
ности производства.

Рубцовское предприятие 
специализируется на изго-
товлении стального вагон-
ного литья, необходимого 
для грузового подвижного 
состава. По словам директора 
филиала Игоря Савицкого, 
завод с момента первой плав-
ки, 18 сентября 2003 года, по-
казывает стабильный рост.

– В текущем году выпуск 
крупного вагонного литья 
увеличился с 1200 до 1300 ва-
гонокомплектов в месяц. Мы 
ожидаем рекордный объем 
производства 67 тысяч тонн, 
а в планах на 2025 год – более 
70 тысяч тонн, – поясняет ру-
ководитель.

В рамках масштабной ин-
вестиционной программы в 
текущем году произведены 
монтаж и запуск в работу че-
тырех пескострельных авто-
матов на стержневом участке 
автоматической формовоч-
ной линии мелкого и сред-
него литья сталелитейного 
цеха. Они механизируют и 
автоматизируют изготов-
ление литейных стержней, 
обеспечивая большую про-
изводительность при ста-
бильно высоком качестве 
выпускаемой продукции. 
Новое оборудование замени-
ло устаревшее и изношенное, 
которое работало с 2009 года.

– Стержневые автоматы 
произведены в купольном ис-
полнении, то есть являются 
безопасными, экологичны-
ми, более производительны-
ми и позволяют максималь-
но снизить процент брака 
продукции, – рассказывает 
старший мастер участка На-
дежда Синицына. – Также к 
этому оборудованию была 
смонтирована современная 

газоочистная установка, 
работающая на живых бак-
териях, которые питаются 
аминами, выделяемыми при 
изготовлении стержней.

Инновационные уста-
новки делают труд рабочих 
легче. Николай Иванов, стер-
женщик, чей стаж на заводе 
составляет 16 лет, рассказы-
вает о своих впечатлениях от 
их использования:

– С каждым годом процесс 
производства становится все 
более автоматизированным. 
С этого года я работаю на 
новых автоматах, которые 
значительно облегчили труд 

стерженщиков машинной 
формовки и сделали его бо-
лее интересным. Раньше на 
одной машине мы изготавли-
вали 200 единиц корпуса бук-
сы, а теперь – до 400 с более 
высоким качеством стержня. 
Процент брака также значи-
тельно снизился, и сейчас по-
грешность составляет лишь 
1% от всего сменного задания.

Самое главное, что работа 
на новых пескострельных 
автоматах стала гораздо без-
опаснее для рабочих. При 
любом сбое или нарушении 
срабатывает защита и аппа-
рат не запускается.

В следующем году пред-
приятие планирует приоб-
рести и запустить в работу 
еще восемь таких же машин.

На заводе реализуются 
и другие инвестиционные 
проекты, направленные на 

дальнейшее техническое пе-
ревооружение, роботизацию 
и автоматизацию производ-
ственных процессов и созда-
ние безопасных условий 
труда. В частности, проект 
по устройству системы пы-

легазоочистных комплексов 
от сталеплавильных печей 
сталелитейного и модельно-
го цехов.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ,  
Татьяна КУЧУЕВА 

 (фото)

Трудовая династия семьи Табака-
евых – работников Быстрянского 
маслосырзавода в Красногорском 
районе – стала победителем 
краевого трудового соревнова-
ния в сфере АПК. Их общий стаж 
превышает 86 лет.

«Тут я вырос»
Глава династии Людмила Табакаева 

пришла на Быстрянский маслосырзавод 
еще 43 года назад. Большую часть этих лет 
она трудилась в сырохранилище, после 
ее перевели на склад.

– Сыроделием я хотела заниматься 
с детства, – признается она. – Так оно и 
получилось. Вот только сыр не варю, а 
охраняю оборудовани, слежу, чтобы цех 
работал бесперебойно.

Вслед за Людмилой работать на пред-
приятие пришла ее сестра Наталья. Она 
уже 28 лет трудится на заводе и за это 
время поменяла немало профессий.

– Я устраивалась еще в сахарный цех, 
сейчас этого отделения даже нет, – отме-
чает она. – Работала и в хранилище, и 
в просолочной. Сейчас занимаюсь экс-
пертизой продукции, готовлю для этого 
необходимые среды, провожу анализ.

Последним к семейному делу подклю-
чился сын Людмилы Анатолий. Первое 
время мужчина приходил на предприятие 
во время сезонных подработок, а зимой уез-
жал зарабатывать на север. Но в 2011 году 
окочательно решил остаться на заводе.

– 16 лет работаю водителем погрузчика. 
На предприятии меня многому научили, 

тут я вырос как специалист. Сейчас почти 
сыр не роняю при транспортировке, – 
шутит Анатолий.

После реконструкции
Быстрянскому маслосырзаводу в этом 

году исполняется 107 лет. Это одно из 
старейших молокоперерабатывающих 
предприятий Алтайского края. Его исто-

рия началась еще в 1917 году. Тогда ус-
ловия труда были весьма тяжелыми: 
отсутствовала механизация, рабочий 
день длился по 12 часов. Поначалу здесь 
вырабатывали только масло, которое 
отправляли на реализацию в Бийск.  
В те годы за сутки его производили 
40–45 пудов.

Династия Табакаевых.
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Стержень инноваций

(Окончание на 2 стр.)

В Рубцовском филиале «Алтайвагона» идет модернизация производства.

Стерженщик Николай Иванов работает на пескострельных автоматах.

«Раньше на одной машине мы из-
готавливали 200 единиц корпуса 
буксы, а теперь – до 400 с более 
высоким качеством стержня». 
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ДЕЛОВАЯ СРЕДА

«Рада, что доработала до этих вре-
мен, увидела всю эту красоту, чисто-
ту, новое оборудование. Я уже 7 лет 
как должна уйти на пенсию, но си-
деть дома без дела не хочу. Скучно 
мне без коллектива, все коллеги уже 
стали родными».

В 1924-м был построен де-
ревянный производственный 
корпус с конным приводом, а 
уже в середине 30-х годов нача-
лось производство сыра «Швей-
царский» и соленого масла.

В годы Великой Отечествен-
ной войны строился новый за-
вод. В нем было установлено 
датское оборудование: сыро-
дельные ванны, маслоизго-
товитель, сепаратор. Начался 
выпуск сыра «Советский», кото-
рый стал не только гордостью 
Алтайского края, но и россий-
ским достоянием.

– Раньше здесь повсюду были 
подъемные краны, сотрудники 
таскали деревянные формы, 
работа была ручной, тяже-
лой, – рассказывает начальник 
производства Татьяна Соколо-
ва. – Сейчас все изменилось. Мы 
перешли на автоматизирован-
ную выработку сыра. У нас все 
емкости закупорены, открыто-
го продукта здесь не увидишь. 
Благодаря механизации облег-
чился труд рабочих. Сегодня 
оборудование на производстве 
новое, почти все управляется с 
пульта. Сыроделы лишь зада-
ют параметры и контролируют 
работу.

Теперь глава династии Люд-
мила Табакаева признается, что 
не жалеет о выбранном пути. 
Особенно сейчас, после рекон-
струкции предприятия.

– Рада, что доработала до 
этих времен, увидела всю эту 
красоту, чистоту, новое обору-
дование, – подчеркивает жен-
щина. – Что теперь не работать? 

Я уже 7 лет как должна уйти 
на пенсию, но сидеть дома без 
дела не хочу. Скучно мне без 
коллектива, все коллеги уже 
стали родными.

После реконструкции уве-
личились не только производ-
ственные мощности, выросло 
и качество продукции. Об этом 
говорят главные гурманы – за-

водчане, которые своими руками 
производят более 25 видов сыра.

– Мой любимый – голланд-
ский. Я иногда беру несколько 
брусочков под зарплату, что-
бы побаловать себя и близких. 
И пусть за многие процессы от-
вечают машины, мы все еще 
вкладываем в производство 
свою душу. Поэтому продукция 
и получается такой вкусной, – 
уверена глава династии.

100 лет стажа
Продолжить семейное дело 

другие члены семьи Табакае-
вых пока не спешат – внуки 

Натальи и Людмилы уехали в 
город, выбрали другой путь. 
Укреплять династию остается 
только им.

– Поработаем еще, сил хва-
тает, – уверена Наталья. – Надо 
до ста лет общий трудовой стаж 
поднять. А там будет видно… 
Смена достойная уже есть. Мо-
лодежь на предприятие идет, 
а мы ей наш опыт передаем.

За сохранение преемственно-
сти поколений и формирование 
семейных трудовых традиций 
династию Табакаевых в этом 
году наградят дипломом губер-
натора Алтайского края и преми-
ей в размере 100 тысяч рублей. 
Торжественное награждение 
состоится в декабре в Барнауле.

В номинации «Трудовая ди-
настия» сотрудники Быстрян-
ского маслосырзавода побежда-
ют уже в третий раз. До этого 
первые места занимали семьи 
Самариных и Санаровых.

– Это закономерный фактор, 
потому что площадка работа-
ет более 100 лет и сотрудники 
трудятся здесь долго, приводят 
жен, детей, внуков, – считает 
Ирина Ситкарева, заместитель 
гендиректора по персоналу АО 
«БМК». – Чтобы привлекать ка-
дры, на предприятии работает 
программа «Приведи друга». 
Также отлажена система на-
ставничества, поэтому новые 
сотрудники быстро вливаются 
в коллектив.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
фото предоставлено  

Управлением по пищевой,  
перерабатывающей,  

фармацевтической промыш-
ленности и биотехнологиям 

Алтайского края

  ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 

  ПАНОРАМА .

Точки роста
По данным Единого реестра субъектов МСП на 10 ноября, 

в Алтайском крае стало на 700 больше юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей. Новый бизнес 
активно развивается в торговле, строительстве, обраба-
тывающей промышленности, сфере транспорта и других 
секторах экономики.

В крае работают 78,5 тысячи субъектов МСП, включая  
26,7 тысячи юридических лиц и 51,8 тысячи индивидуальных 
предпринимателей. Большую часть (75,4 тысячи) составля-
ют микропредприятия, 2,8 тысячи – малые предприятия и 
300 – средние. Наибольшую активность бизнес проявляет 
в сферах торговли (37,4%), транспорта (10,9%), строительства 
(8,4%), обрабатывающей промышленности (8,4%), научной и 
профессиональной деятельности (6,3%), операций с недви-
жимостью (5,8%) и сельского хозяйства (5,4%).

Наряду с увеличением числа субъектов малого и среднего 
предпринимательства с начала года на 1,3 тысячи в регионе 
фиксируется и значительное число работающих граждан, 
применяющих новый экспериментальный налог на профес-
сиональный доход. Их количество за 10 месяцев текущего 
года увеличилось на 30,7 тыс. человек и составляет сегодня 
более 135,4 тыс. человек.

Индекс производства вырос
С января по октябрь показатель роста промышленности 

поднялся до 105,8%. Это на 0,4 процентного пункта выше 
значения индекса по итогам девяти месяцев текущего года.

Ускорение темпов вызвано увеличением динамики в производ-
стве вагонов – на 1,7 процентного пункта, выпуске продукции обо-
ронно-промышленного комплекса и котельного оборудования –  
на 0,8 процентного пункта, а также в производстве пищевых 
продуктов – на 0,6 процентного пункта и ряде других отраслей.

В добыче полезных ископаемых объем производства увели-
чился почти на 30%, в обрабатывающей промышленности –  
рост 6%, в энергетике – 2,4%.

Большинство отраслей промышленности региона продол-
жают устойчивый рост. В химическом производстве темп 
роста – 105,5%, в металлургии – 105,7%, в выпуске одежды –  
111,2%, в производстве автокомпонентов – 136,2%, в произ-
водстве вагонов – 119,4%.

При этом отрицательная динамика сохраняется в выпуске 
текстильных изделий – 86,1%, что связано с высокой базой 
2023 года. Также снизился выпуск кожи и изделий из нее –  
68,7%. Кроме того, незначительное снижение показывает 
производство кокса – 98,8%.

Инвестиции обязывают
Крупные IТ-компании могут обязать отправлять сотруд-

ников преподавать в вузы, организовывать стажировки 
и инвестировать в университеты, сообщает Минцифры. 
В ведомстве добавили, что такие критерии станут обяза-
тельными для сохранения льгот.

«Привлечение компаний в образовательный процесс будет 
обязательным условием для сохранения ими льгот и помо-
жет улучшить квалификацию выпускников», – заявили в 
федеральном министерстве.

Чтобы все детали – 
российские

К концу 2023 года правительство ставило задачу уве-
личить долю отечественных изделий в медучреждениях 
до 29%, однако по итогам года она составила всего 25,4%, 
сообщили в Минпромторге.

По оценке экспертов, большая часть этого оборудования 
собирается из импортных деталей. По их словам, даже раз-
витое в России производство рентгеновских аппаратов не 
обходится без импортных компонентов. Те же проблемы с 
производством глюкометров и аппаратов ИВЛ.

Подготовил Евгений ЧЕКИРКА

Прочность Сети
«Слышал, что в декабре Рос-

сию отключат от мирового Ин-
тернета. Правда ли это? Неуже-
ли теперь все будут смотреть 
только Rutube?

Сергей Казаков, г. Барнаул».

Отвечает пресс-служба Роскомнадзора:
– Речь идет не об окончательном отклю-

чении, а об учениях, которые пройдут в 
ряде регионов России совместно с опера-
торами связи. Так Роскомнадзор проверя-

ет стабильность работы самых важных 
отечественных ресурсов и доступа к ним 
в случае внешнего воздействия на инфор-
мационные системы.

Такие испытания на прочность прохо-
дят ежегодно. Учения выполняются по 
графику, утвержденному Минцифры РФ.

Обычные пользователи даже не заметят, 
что в Сети проходят испытания. Доступ к 
популярным зарубежным ресурсам оста-
ется открытым.

Александр СМИРНОВ

Даже небольшое предпри-
ятие можно с помощью 
господдержки превратить 
в крупный самостоятельный 
завод с популярной продук-
цией. Это подтверждает 
опыт работы барнаульца 
Алексея Подколзина, кото-
рый в компании «Алтайский 
кедр» значительно расширил 
объемы переработки кедро-
вых орехов.

Год – на новом месте
На улице Звёздной самостоятель-

ные цеха компании обрели полноцен-
ный вид  лишь в прошлом году. Четыре 
предыдущих года заняло обустройство 
всего необходимого после переезда 
с арендованных площадей на улице 
Бехтерева. Алексей Подколзин заин-
тересовался кедровым маслом много 
лет назад, когда использовал его при 
лечении у себя гастрита.

– Вот у этой машины хотя и не-
мецкое название, но она китайского 
производства, – показывает Алексей 
на большую установку в двух уров-
нях. – В Китае две компании делают 
такое оборудование, и они остро кон-
курируют между собой. Когда китай-
цы приезжали к нам на ул. Бехтерева 
и увидели там этот свой агрегат, то 
сказали, что он уверенно втрое может 
увеличить обработку ореха в сравне-
нии с теми объемами, что мы делали. 
Здесь от орехов отделяются скорлупа и 
околоплодная пленка. Производитель-
ность – от 8 до 15 тонн в смену. Смена – 
это 12 часов. Все автоматизировано 
и обслуживает всего один оператор. 
Только успевай снизу убирать емкости. 
Сейчас на производстве работает боль-
ше 30 человек, а при полной загрузке 
нужно уже будет около 80.

Без отходов
Компания «Алтайский кедр» – 

собственник нового завода. А «Дар 
Алтая» – производственная компа-
ния, которой принадлежит обору-
дование, выпускающая около двух 
десятков разнообразной продукции 
из кедровых орехов.

– У нас фактически безотходное 
производство, – заверяет предприни-
матель. – Вот в этих мешках – остат-
ки скорлупы, которую в большом 

количестве покупают те, кто делает 
огнеупорные кирпичи.

Добавляют ореховую скорлупу 
и производители удобрений. Уди-
вительно, что востребованы были 
кедровые корочки и у нефтяников. 
Скорлупа нужна им для чистки ал-
мазных головок бурильного обору-
дования. Делают с ней смесь с ка-
ким-то химическим компонентом 
и опускают в скважины.

Глядя на просторные цеха, отчет-
ливо понимаешь, какой путь прошли 
производственники Подколзины, 
Алексей и его жена Людмила, поч-
ти за четверть века. Начинали в 

2000 году работать на улице Клубная 
Гора в арендованном помещении на 
120 кв. м. Там, кроме кедрового масла, 
больше ничего не производили. Че-
рез десять лет перебрались на ул. Бех-
терева, сняв помещение площадью 
уже 1150 кв. м, где перерабатывали 
до 120 тонн ореха в месяц. Там рас-
ширили ассортимент продукции до 
обработки ядра, выпуска нескольких 
видов масел и композиций из чаев. 
Но теперь куда увереннее можно 
работать на ул. Звёздной.

– Здесь работаем пока только по 
маслам, – уточняет Алексей. – Про-
изводительность сегодня достигла 
300 тонн в месяц. Это если работать 
не напрягаясь, в одну дневную смену. 
Если работаем в две смены, то будет 
уже 460 тонн. Эта работа совсем не 
сезонная, как могло бы показать-
ся, а круглогодичная. Сезонность 
только при закупках сырья, то есть 
кедрового ореха. Есть с ним разные 
годы, урожайные и неурожайные. Но 

у «Дара Алтая» есть лесные участки в 
аренде в Онгудайском и Турочакском 
районах Республики Алтай для само-
стоятельной заготовки орехов. Если 
не хватает, то закупаем на стороне.

Сын за отца
Получив под удобные проценты 

льготные кредиты в Алтайском 
фонде развития малого и средне-
го предпринимательства, Алексей 
Подколзин признает, что рост ком-
пании произошел именно из-за 
этой поддержки, использованной 
для строительства собственных про-
изводственных помещений.

– Первый год работы на новом 
месте, с лета 2023 года, был как бы 
тестовым. Теперь нужно правильно 
загрузить все, убрав выявленные 
«болячки», – осторожно прогнозирует 
директор «Алтайского кедра». – Сей-
час зашли в новый сезон, в котором 
отточить нужно будет технологию.

Конечно, не от производствен-
ников зависит, что снижается по-
купательная способность у наших 
земляков, которые не могут приоб-
ретать действительно качественный 
продукт. Хотя масло и орехи от ком-
пании «Дар Алтая» есть в разных ма-
газинах здорового питания.

Санкции никак не повлияли на 
сегмент продукции из кедровых 
сосен. Наоборот, это выводит эко-
логически чистую продукцию из 
Сибири на внешний рынок.

– Раньше экспортировали в разные 
страны масло. Теперь в планах – по-
ставки ядра. Ведем переговоры с ки-
тайскими компаниями. Центр «Мой 
бизнес» помог принять участие в двух 
серьезных зарубежных выставках, – 
подчеркнул Алексей Подколзин. – 
Там познакомились с серьезными 
партнерами. При выставках внутри 
России такого эффекта не было.

Георгий Подколзин стал помощни-
ком отца и матери с раннего возраста, 
когда еще четырехлетним ребенком 
с удовольствием сидел за прессом 
и давил масло из орехов. Окончив 
экономический факультет Алтай-
ского госуниверситета, он вернулся 
на производство.

– За небольшой промежуток вре-
мени заключили несколько кон-
трактов, в том числе с клиентами 
из Азербайджана и Узбекистана. 
Есть крупная сеть клиентов и в Ка-
захстане, – делится успехами Под-
колзин-младший. – Заканчивается 
регистрация сертификатов для про-
дукции китайским клиентам. У нас 
есть бренд «Сибирский продукт».

Но одна из трудностей в перера-
ботке орехов – нехватка рабочих рук.

– Сейчас в среднем зарплата у 
нашего персонала – около 60 тыс. 
рублей. Это у мужчин. У женщин на 
розливе масла зарплата поменьше, – 
уточнил Георгий.

Продажи и контакты с клиента-
ми – задачи Людмилы Подколзиной. 
А рекламой продукции компании 
занимается Анастасия Подколзина, 
жена Георгия.

– Бывает, что Людмила и Алексей 
при наборе персонала вместе прово-
дят собеседование. Участвует в этом 
и Георгий. Они все взаимозаменяе-
мы, – улыбается Анастасия.

С мужем она знакома еще с детства, 
когда жили в одном дворе. Вновь встре-
тились спустя годы в университете, 
где занятия у экономистов и юристов 
проходили рядом. Как юрист, Анаста-
сия работала в нескольких компани-
ях, но теперь тоже нашла применение 
своим силам в «Даре Алтая». Кедровое 
масло она привычно рекламирует 
и всем старшим родственникам, ба-
бушке и дедушке.

Евгений ПЛАТУНОВ 
 (фото автора)

  МАЛЫЙ БИЗНЕС .

  «АП»–ИНФО .

На улице Звёздной

Одна семья – один путь

СПРАВКА
Основным источником получения кедрового масла являются 
орехи сосен двух видов: сосны кедровой сибирской и сосны кедровой 
корейской. Используется в качестве пищевого продукта, в составе 
косметических препаратов и БАД.

Сентябрь 
2024 г., 

руб.

В % к

предыдущему 
месяцу

декабрю пре-
дыдущего года

Содержание, ремонт жилья  
для граждан-собственников,  
м2 общей площади

15,72 100 102,8

Услуги по организации и выпол-
нению работ по эксплуатации 
домов ЖСК, м2 общей площади

17,63 100 105,8

Взносы на капитальный  
ремонт, м2 общей площади 10,18 100 114,1

Отопление, Гкал 2800,46 100 113,9

Водоснабжение холодное, м3 31,66 100 115,3

Водоснабжение горячее, м3 209,82 100 113,9

Газ сетевой, м3 9,78 100 109,8

Электроэнергия в квартирах 
без электроплит, 100 Вт/ч 556 100 109
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(Начало на 1 стр.)

Ручной труд сведен к минимуму.

Обсуждение рабочих процессов идет по-семейному.

Автоматика – на высоте.Розлив масла – конечная операция.

По данным Алтайкрайстата.

БАРНАУЛ
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За проезд в троллейбусе с 1 ян-
варя 2025 года рубцовчане будут 
платить на 5 рублей больше.

К�������  �������

Рубцовчанка Валентина Четверикова 
хорошо помнит время, когда проезд в 
троллейбусе стоил 5 копеек, и не только 
в Рубцовске, а повсеместно. Вскоре в са-
лонах установили компостеры, но стои-
мость талончика, который надо было 
пробивать, осталась такой же. Цена за 
проезд была стабильной, как и зарплата  
150 рублей, которую Валентина Павловна 
получала на Алтайском заводе трактор-
ного электрооборудования. На нее она 
могла проехать в троллейбусе за месяц 
3 тысячи раз! Но столько не надо было, 
а на проезд тратила рубля два.

Сейчас у нее пенсия 27 тысяч, а проезд 
с нового года подорожает до 35 рублей, 
теоретически денег хватит на 770 поездок, 
то есть в сопоставимых ценах проезд по-
дорожал почти в четыре раза, посчитала 
она. Хорошо, что ветеранское удостовере-
ние есть, по нему льготный проездной за
360 рублей, за наличку уходило бы гораздо 
больше, хоть и не так часто пенсионерка 
ездит в троллейбусе.

С����������  ���������
Повышение цен всегда неприятно и вы-

зывает возмущение. Все кругом дорожает, 
а тут еще и общественный транспорт, кото-
рый уж точно не роскошь, ведь не пойдешь 
пешком из одного конца города в другой. 
Но если не принимать непопулярных мер, 
можно и вовсе его лишиться. Печальный 
пример тому Рубцовское пассажирское 
автотранспортное предприятие, которое 
обанкротилось, в результате чего у города 
не осталось муниципальных автобусов.

Маршрутки, сколько бы их ни было, 
все равно полностью не заменят вмести-
тельный и надежный электротранспорт. 
Да и стоимость проезда в них устанав-
ливает владелец. Сегодня она составля-
ет 35 рублей в большинстве автобусов
и 28 в тех, которые перевозят льготников, 
а таких автобусных маршрутов всего два. 
Среди пассажиров троллейбуса у полови-
ны социальные проездные билеты. А еще 
есть школьные и студенческие, которые 
дешевле обычных. Так что троллейбус 
в Рубцовске – транспорт социальный.

�������� ��� ������
Последнее увеличение стоимости 

проезда было год назад. Почему же сно-

ва вопрос на повестке дня? Потому что 
подорожали электроэнергия, запчасти, 
ГСМ, да и зарплату работникам надо по-
вышать, объясняет директор троллейбус-
ного предприятия Сергей Черноиванов.

На предприятии более 400 сотруд-
ников и несколько десятков вакансий. 
Сегодня условия диктует не работода-
тель, а соискатель. И кто ему предло-
жит более высокую зарплату и обеспе-
чит социальные гарантии, к тому он и 
пойдет. С соцпакетом у троллейбусного 
предприятия все в порядке, а вот оплату 
труда конкурентной не назовешь. У води-
телей она, к примеру, 45 тысяч рублей, 
включая переработки. Как следствие, из
100 штатных единиц 20 вакансий.

Нужен и технический персонал: тока-
ри, слесари, механики и другие. Ремонтное 
подразделение хоть и вспомогательное, но 
без его специалистов не обойтись. Работа 
есть всегда. Слесарь подвижного состава 
Василий Щепочкин возвращает к жизни 
вышедший из строя узел. Приносит испор-
ченную деталь токарям Николаю Черка-

сову и Геннадию Борисову, и они делают 
новую один в один. Без преувеличения, в 
каждом троллейбусе есть болты и гайки, 
выполненные местными умельцами. Ма-
ляр Татьяна Ощепкова очищает старую 
краску с борта машины, наносит новую. 
В месяц приводит в порядок три-четыре 
троллейбуса. Все признаются, что хотелось 
бы зарплату побольше.

– С повышением МРОТ будем увели-
чивать заработную плату, – заверяет ди-
ректор. – Она однозначно возрастет на 
16,6% у тех, кто получает «минималку», 
у остальных повысится не менее чем на 
10%. Мы предполагаем сделать заработную 
плату водителя более 50 тысяч с перспек-
тивой выхода на 60 тысяч.

К����� � ���
Тот факт, что на протяжении 50 лет в 

Рубцовске ни на один день не останавли-
вали движение троллейбусов и в 5.30 еже-
дневно первая машина выходит на линию, 
говорит о том, что руководство города и 

предприятия всегда серьезно относилось 
к этому виду общественного транспорта. 
Сегодня отрасль поддерживается на уров-
не правительства обновлением парка и 
сопутствующей инфраструктуры.

За последние несколько лет Рубцовск 
получил 10 новых низкопольных троллей-
бусов. Пассажиры оценили комфорт, но 
их содержание и эксплуатация требуют 
совсем другого уровня обслуживания. 
Например, стоимость огромных лобовых 
стекол в разы больше, чем у старых машин. 
Прилетел камень с разбитых рубцовских 
дорог в стекло – надо менять, а такие есть 
только на заводе-производителе в Белару-
си. Хрупкий предмет не всегда доставляют 
в целости и сохранности, поэтому прихо-
дится тратиться на страховку.
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Многие виды ремонта производят сами 

работники предприятия, для чего суще-
ствует несколько специализированных 
участков. Их нужно оборудовать совре-
менными инструментами, обеспечить 
хорошие условия труда.

Круглосуточно работают дежурные 
службы: наготове три автомобиля техпо-
мощи, вышки. Два автобуса доставляют 
на работу экипажи, которым нужно вы-
ходить на линию ранним утром. Имеется 
и другой рабочий транспорт, которому 

требуются запчасти, бензин, масла, шины 
и многое другое.

Затраты на содержание зданий и
сооружений, тяговых подстанций, депо, 
других помещений растут постоянно. 
В условиях нестабильности экономики 
стало сложно проводить модернизацию. 
В этом году рубцовскому предприятию 
на замену контактной сети было выделе-
но 25 млн рублей из краевого бюджета, 
удалось освоить немногим более трех.

– Все сметы были просчитаны на пер-
вый квартал текущего года, – поясняет 
Сергей Павлович. – Пока они прошли экс-
пертизу и утверждение, наступил июнь 
и материалы, тот же медный провод, 
взлетели в цене. В итоге утвержденных 
сумм не хватило даже на материалы, на-
столько значительным оказался скачок 
цен. Будем пробовать осуществить наши 
планы в следующем году.

��� ������
По словам руководителя, организация 

работает без убытков, но и особой прибыли 
нет. Ежемесячно предприятие зарабаты-
вает 25–27 млн рублей на пассажиропере-
возках. Примерно столько же тратит на 
содержание парка и другие нужды.

Почти 55% дохода – это компенсации 
стоимости проезда льготникам из вы-
шестоящих бюджетов. К привычному 
списку с апреля добавились школьники 
и студенты из многодетных семей, а меха-
низм компенсации затрат на их поездки, 
похоже, еще не отработан. Первый транш 
за апрель-май получен, а вот за сентябрь 
– ноябрь еще нет.

Стоимость других проездных будет 
повышена. Троллейбусное предприятие 
обеспечивает льготный проезд школь-
ников и студентов, и это для него выпа-
дающие доходы.

– Если ограничить льготу, например, 
20–30 поездками, то мы не будем нести 
убытки. Но проезд нелимитированный, 
и ребята совершают до 50 поездок в ме-
сяц, – комментирует директор. – Будем 
смотреть по ситуации, если она станет 
экономически убыточной, придется на 
три летних месяца не продавать такие 
проездные.

Сергей Черноиванов согласен, что по-
вышение стоимости проезда – мера непо-
пулярная, но вынужденная. Если этого 
не сделать, проблемы станут нарастать 
как снежный ком. Есть печальные при-
меры с банкротством муниципального 
транспорта в других городах, в том числе 
Рубцовского ПАТП.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

3СОЦИУМ

Редакция газеты «Алтайская правда» выражает глубокие собо-
лезнования родным и близким по поводу кончины

ПАСМУРОВА
Станислава Николаевича.

Глубоко сопереживаем и разделяем вашу боль.

По вопросам рекламы обращайтесь по телефонам:
 (3852) 634-616, 633-478. Ре

кл
ам

а

  Утерянный аттестат, выданный школой с. Буян Крутихинского рай-
она в 1970 г. на имя Крыжановской Антониды Николаевны, считать 
недействительным.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельных участков
Заказчик проекта межевания – Чепрасов Вадим Анатольевич (адрес: 

658458, Алтайский край, Третьяковский район, с. Екатерининское, 
ул. Малая, д. 3, тел. +7-903-912-8900).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, – Осад-
чий Дмитрий Владимирович (адрес: 656006, Алтайский край, г. Барнаул, 
ул. Шумакова, д. 61, кв. 70, e-mail: dv_osad@mail.ru, тел. +7-960-957-6564). 
Кадастровый номер исходного земельного участка 22:50:000000:81, 
местоположение: Российская Федерация, Алтайский край, Третья-
ковский район, МО «Екатерининский сельсовет», примерно в 5090 
м по направлению на юг от здания администрации. Ознакомиться с 
проектом межевания и представить обоснованные возражения отно-
сительно размера и местоположения участков можно по адресу када-
стрового инженера в течение 30 дней с момента выхода извещения.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчиком кадастровых работ является Косарева Милена Ми-

хайловна, почтовый адрес: 659635, Алтайский край, Алтайский 
район, с. Ая, ул. Заводская, д. 2, кв. 3. Кадастровый инженер Боро-
вик Иван Александрович, квалификационный аттестат № 22-13-
33, связь с которым осуществляется по почтовому адресу: 659600, 
Алтайский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Титова,
д. 46б, e-mail: ada51@mail.ru, тел. 8-961-984-9158. Кадастровый но-
мер исходного земельного участка 22:02:250005:288, адрес (ме-
стоположение): Российская Федерация, Алтайский край, Алтай-
ский район, СПК «Айское». Ознакомиться с проектом межевания, 
согласовать границы участка, представить обоснованные возра-
жения или предложения о доработке проекта межевания земель-
ного участка и требования (возражения) относительно размера и 
местоположения границ выделяемого в счет земельных долей зе-
мельного участка возможно в тридцатидневный срок с момента 
опубликования извещения по адресу: 659600, Алтайский край, 
Смоленский район, с. Смоленское, ул. Титова, 46б, с приложением 
документов, удостоверяющих личность и подтверждающих право 
на земельную долю на исходный земельный участок с кадастро-
вым номером 22:02:250005:288.

Электрошоковая терапия
  ИНФРАСТРУКТУРА .

СПРАВКА
Ежемесячно троллейбусное предприятие Рубцовска зарабатывает 
25–27 млн рублей на пассажироперевозках. Примерно столько же 
тратит на содержание парка и другие нужды.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.  АКТУАЛЬНО .

  МЕДИЦИНА .

Нехватка специалистов 
в сфере здравоохранения 
в Алтайском крае, ин-
формация о которой оз-
вучивается в последнее 
время на разных уровнях, 
решается прежде все-
го за счет выпускников 
медицинских учебных за-
ведений региона. Какова 
обстановка с приемом и 
обучением сегодня и чего 
можно ждать в буду-
щем, обсудили на заседа-
нии комиссии Обществен-
ной палаты Алтайского 
края по вопросам охраны 
здоровья граждан и раз-
вития здравоохранения.
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Ключевой темой обсужде-

ния стали итоги приемной кам-
пании 2024 года в медицинские 
учебные заведения региона.

Директор Института кли-
нической медицины АГМУ, 
заместитель председателя по-
стоянного комитета АКЗС по 
здравоохранению Елена Хру-
сталёва познакомила присут-
ствующих с результатами при-

емной кампании в Алтайский 
государственный медуниверси-
тет, рассказала о довузовской и 
профориентационной работе.

Спикер отметила, что в вузе 
создана многоуровневая систе-

ма привлечения школьников. 
Например, работают «Школа 
здоровья», «Школа доктора 
Айболита», «Научная школа 
фармакологии», «Школа юного 
эпидемиолога, гигиениста» и 

другие. Абитуриентами АГМУ 
востребованы программа гу-
бернатора Алтайского края 
Виктора Томенко и програм-
ма целевого набора. По ней в 
учебном году стали получать 
профессию 1886 человек.

– Я бы хотела, чтобы к нашей 
работе активнее подключались 
главы муниципальных образо-
ваний, – высказала пожелание 
Елена Хрусталёва. – Возможно, 
стоит включить в контракты 
муниципальных глав такой 
параметр, как поступление 
школьников, которые жи-
вут в этом районе, в высшие 
учебные заведения. Селу ведь 
требуются инженеры, врачи, 
педагоги, агрономы. И вот ког-
да муниципалитет заинтере-
сован в привлечении кадров, 
то он создает условия для того, 
чтобы впоследствии молодой 
специалист закрепился на селе. 
Предоставляет жилье и, может 
быть, какие-то льготы на оплату 
коммунальных услуг. И в этом 
плане надо дальше работать.
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Директор базового медицин-
ского колледжа Ольга Бонда-
ренко сделала доклад об итогах 
приемной кампании в меди-

цинские колледжи и техникум 
Алтайского края.

Она отметила, что вся си-
стема среднего специального 
образования и привлечения 
абитуриентов построена на 
том, чтобы снижался дефицит 
кадров в регионе.

1718 студентов было зачис-
лено в колледжи в 2024 году, за-
ключено 203 целевых договора. 
Ольга Бондаренко рассказала о 
востребованных медицинских 
профессиях, уникальных про-
фориентационных средних 
специальных площадках в 
Заринске, Горняке и Алейске.

– Интерес к медицинским 
профессиям есть. Приемная 
кампания этого года была 
непростой и интересной, – 
отметила она. – На бюджет 
было набрано 1100 студентов. 
На специальностях «лечебное 
дело», «сестринское дело» кон-
курс был высокий, доходило до 
семи человек на место. Сред-
ний балл аттестата тоже для 
нас достаточно серьезный. Мы 
не ориентируемся на абитури-
ентов с круглыми пятерками. 
Понимаем, что такие студен-
ты вряд ли сразу же пойдут 
работать после окончания 
колледжа в медучреждения, 
они будут стремиться попасть 

в вуз. Это тоже хорошо, но не-
обходимо пополнять медуч-
реждения и специалистами 
среднего звена.

Чтобы именно такие ка-
дры не оказались в большом 
дефиците, делается многое.
В колледж набирают все 
больше студентов-целевиков.
В следующем году планируется 
создать единое образователь-
ное пространство, куда войдут 
все колледжи и техникумы, 
обучающие специалистов 
здравоохранения. Это будет 
настоящий образовательный 
кластер клинической и профи-
лактической медицины.

Предложениями и эксперт-
ным мнением также подели-
лись члены ОП АК Андрей 
Коломиец, Николай Якушев; 
главный врач городской боль-
ницы № 8, консультант-экс-
перт ОП АК Ольга Лавриненко. 
Было озвучено, что необходи-
мо обратить внимание на вы-
бор школьниками для сдачи 
ЕГЭ биологии и химии. Более 
тщательно подготовить их 
по этим предметам. Так как 
именно они ориентируют 
подростков на выбор будущей 
специальности, относящейся 
к медицине.

Тамара ЛОГИНОВА

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
 Автошины зимние (215/60 R16). Тел. 
8-913-252-2220.

Р
 Отдам в добрые руки маленькую 
собачку (метис таксы, по семейным 
обстоятельствам, ласковый, добро-
желательный). Тел. 8-962-803-2795.

 Отдам в добрые руки кошку-мы-
шеловку (тигрового окраса, стери-
лизована, к туалету приучена). Тел. 
8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки котят (ти-
гровый мальчик и дымчатая де-
вочка, к туалету приучены). Тел.:
44-83-09, 8-962-813-9730.
 Отдам в добрые руки щенков 
(различных возрастов и окраса, 
возможна доставка). Тел. 8-903-
992-3885.
 Отдам в добрые руки крупного 
кота тайской породы (возраст 1,5 
года, к туалету приучен). Тел. 8-962-
803-2795.

«Интерес к профессии есть…»

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
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Прототипы уже имеются
Томский национальный исследователь-

ский медицинский центр (ТНИМЦ) со-
вместно с компанией «Биосан» планирует
в 2026 году запустить серийное производ-
ство ДНК-зондов.

По словам директора ТНИМЦ Вадима Сте-
панова, ДНК-зонды – это фрагменты ДНК, по-
меченные флуоресцентными красителями. 
Они помогают ученым увидеть хромосомные 
перестройки при различных заболеваниях, 
поставить правильный диагноз, назначить 
необходимый в конкретном случае вид терапии.

«До сих пор в России эти зонды получали от 
западных поставщиков. Сейчас уже есть прото-
типы, мы в состоянии этот рынок заполнить, 
он не такой большой», – отметил Степанов.

Дизайнеры не отстают
Согласно недавнему исследованию, прове-

денному экспертами «Авито Работа», в Крас-
ноярском крае наблюдается значительное 
увеличение зарплат в ряде профессиональ-
ных сфер.

Лидерами по увеличению заработных плат 
стали работники кухни и пищевого произ-
водства. Их средняя зарплата выросла на 
37%, достигнув 64 116 рублей в месяц. Не ме-
нее впечатляющий рост наблюдается в сфере 
сельского, лесного и рыбного хозяйства. Здесь 
средняя зарплата увеличилась на 34%, соста-
вив 87 150 рублей. Специалисты по ремонту 
техники также оказались в числе наиболее 
востребованных профессий. Их заработная 
плата выросла на 30%, достигнув 83 100 рублей 
в месяц. Значительный рост зарплат наблюда-
ется и в творческих профессиях. Так, дизай-
неры и проектировщики могут рассчитывать 
на среднюю зарплату 74 315 рублей, что на
28% больше, чем год назад.

Абсолютно реально
Новосибирские школьники победили в 

первенстве мира по универсальному бою.
15-летняя Екатерина Антонова также завое-

вала серебряную медаль по абсолютно реаль-
ному бою World Combat Championship, уступив 
в финале другой россиянке. Международные 
соревнования проходили в городе Наманган 
Республики Узбекистан. В чемпионате и первен-
стве мира по универсальному бою участвовали 
спортсмены 20 стран, включая Россию: Бело-
руссии, Узбекистана, Азербайджана, Армении, 
Египта, Индии, Алжира и других.

Где были заводские
корпуса

В Кемерове начали сносить один из глав-
ных корпусов завода электротехнической 
аппаратуры «ЗЭТА», обанкротившегося еще 
в 2004 году.

В здании заводоуправления расположились 
десятки фирм, в производственных помещениях 
кафе, спортивные залы, автосалон. Однако в 
июле нынешнего года съехали все арендаторы. 
Тогда же начались первые работы по демонтажу: 
разбирали крышу, конструкции с внутреннего 
фасада и первые этажи. В Министерстве строи-
тельства Кузбасса сообщили, что на месте завода 
«ЗЭТА» появится новый жилой комплекс.

Папы в тумане
Согласно информации Омскстата, 77,9% ново-

рожденных в области появляются в офици-
ально зарегистрированных семьях.

При этом средний возраст матерей составляет 
28,8 года, а первенцы рождаются в среднем у 
26-летних женщин. 22,1% младенцев появляются 
на свет без зарегистрированного отца. Многие 
омички становятся матерями третьих детей в 
возрасте около 32 лет.

Подготовил
Константин СОМОВ

Молодежь пополняет ряды специалистов здравоохранения.

Троллейбус – самый популярный вид общественного транспорта в Рубцовске.

Собачье удостоверение
С 1 января 2025 года в Алтайском крае 

станет обязательной процедура регистра-
ции и маркировки собак. В мэрии Барна-
ула обсудили, как это будет происходить 
не на бумаге, а на деле.

Управлением ветеринарии будут органи-
зованы специальные мобильные пункты 
выездной регистрации для владельцев жи-
вотных, которые проживают в пригороде 
и частном секторе. Здесь можно будет как 
чипировать, так и зарегистрировать своего 
питомца.

Совместно с администрациями районов бу-
дут сформированы графики выездов, опреде-
лены места размещения мобильных пунктов.

В Барнауле уже можно зарегистрировать 
и чипировать свою собаку по двум адресам: 
ул. Шевченко, 158, и ул. Короленко, 109. Для 
этого необходимо прийти с животным и 
иметь при себе собственный паспорт и при 
наличии – паспорт животного.

В первую очередь предстоит пройти про-
цедуру маркировки собаки, то есть введения 
под кожу микрочипа с идентификационным 

номером. Затем номер будет внесен в специ-
альную информационную систему. Туда же 
внесут сведения о животном и владельце. По 
итогам хозяин получит договор с информа-
цией о регистрации и идентификационном 
номере.

С 1 июля 2025 года за отсутствие регистра-
ции домашнего животного будет предусмо-
трена административная ответственность. 
Сумма штрафа составит от 3 тысяч до 5 тысяч 
рублей.

Дмитрий СЕРДОВ
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В центре детского творчества Поспе-
лихинского района уже год, как рабо-
тает Центр юнармейской подготовки. 
За это время создано 14 отрядов.

С���� О��������!

Когда мы были в командировке в Поспелихе, 
как раз застали ребят из отряда «Феникс» в ДЮЦ 
за строевой подготовкой. И так у них все складно 
да ладно получалось – маршировать, отдавать 
честь, выполнять команды, что мы невольно 
залюбовались подрастающим поколением.
А отряд всего-то с сентября существует. Что ж 
тогда умеют «старички», которым уже целый год!

Но не только маршировкой занимаются школь-
ники – они участвуют в большом количестве 
патриотических акций.

Директор центра детского творчества Поспели-
хинского района, директор Центра юнармейской 
подготовки Елена Аксенченко рассказала, что 
движение охватывает 560 юнармейцев из школ 
района и 48 юных помощников-юнармейцев из 
детского сада «Ромашка».

Юнармейцы работают по единой программе 
«Служу Отечеству», где с ними занимаются на-
чальной военной подготовкой и патриотическим 
воспитанием.

Главным праздником для школьников являет-
ся торжественная церемония, на которой ребят 
принимают в ряды юнармейцев. Она проходит 
дважды в год, накануне Дня Героев Отечества 
и в День рождения Юнармии. Традиционными 
стали в районе такие военно-спортивные игры, 
как «Зарничка» для младших школьников, «Юный 
защитник», «Зарница», «Защитники Отечества». 
Впервые в прошлом году поспелихинцам было 
предоставлено почетное право провести краевую 
военно-спортивную игру «Защитники Отечества». 
Она прошла в спорткомплексе «Юбилейный». 
Там собрались 18 команд из муниципальных 
образований Алтайского края.

Хорошо себя зарекомендовали туристические 
слеты. В Поспелихинском районе прошло два 
районных слета «Тропа юнармейца». Подпи-
сано соглашение о сотрудничестве с Русским 
географическим обществом, поэтому многие 
мероприятия проводятся совместно с этой 
организацией. ДЮЦ приобрел спилс-карты 
Алтайского края (набор магнитных игровых 
элементов, выполненных в форме территори-
альных единиц государств и регионов). Между 
отрядами проводят чемпионаты и турниры 
по их сборке. Интересной практикой в районе 
является конкурс на лучшего юнармейца. Он 
называется «Делай как я», для участия в котором 
каждый отряд выставляет самого активного 
участника. Ведется большая патриотическая 
работа. Ребята участвуют во всех общероссий-
ских акциях. Когда проходили Дни белых жу-
равлей, наставники с ребятами вырезали белых 
журавликов, организовывали мероприятия 
в память о погибших солдатах. Юнармейцы 
участвовали в акции «Голос Победы»: озвучи-
вали стихотворения и произведения Вели-
кой Отечественной войны. В каждом отряде
организовано шефство над памятниками, над 
мемориалами Славы.

П�������� ������

Ребята участвуют в акции «Верни имя герою», в 
рамках которой двум отрядам присвоили звание 
героя. Штабному отряду «Феникс» – звание Героя 
России Никиты Александровича Гурского. Мама 
погибшего участника СВО, Ольга Кирилловна, при-
ходит на встречи с ребятами из отряда «Феникс». 
Недавно в районе состоялся митинг, на котором 
открыли мемориальную доску Герою Советского 
Союза Михаилу Павловичу Фролову. Одному из 
отрядов присвоили его имя, поскольку юнармейцы 
провели исследовательскую работу по увековече-
нию имени героя. Сейчас в региональном штабе 
на рассмотрении документы о присвоении еще 
одному отряду имени Героя России.

Ребята вместе с руководителями участвуют в 
акциях по сбору гуманитарной помощи «Письмо 
солдату», записывают видеобращения на фронт 
односельчанам и родственникам – участникам 
СВО.

В августе юнармейцы района стали участни-
ками всероссийских соревнований «Юнавиа» 
и заняли пятое место среди 25 команд России.

– Мы очень вдохновились всем, что ви-
дели на «Юнавиа», и попробовали открыть 
направление по беспилотным летательным 
аппаратам, по управлению ими и написанию 
программ на базе нашей «Точки роста» в шко-

ле № 2, – рассказала руководитель детского 
движения.

Через две недели в районе большой районный 
юнармейский слет, на котором будет презенто-
вана новая площадка по запуску дронов. На слет 
собираются лучшие представители из каждого 
отряда, работают в течение дня на различных 
площадках: защищают проекты, плетут маски-
ровочные сети, браслеты выживания и так далее. 
В этом году будет исторический квест.

В каждом отряде есть юнкоры, организованы 
группы в соцсетях «ВКонтакте», Telegram, создана 
общая группа «Дом Юнармии Поспелиха». Дети 
рассказывают о своих добрых делах и патрио-
тических акциях.

Ребята постоянно выезжают на всероссийские 
профильные смены, одна из которых – «Юнар-
мейское лето» проходит на базе бийского регио-
нального штаба. Поспелихинцы очень хорошо 
себя показывают. В общем, жизнь юнармейцев в 
районе бурлит. Сейчас, например, они готовятся 
достойно встретить 55-летие ДЮЦ.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА .

Не только маршировка

  КРИМИНАЛ 

  КРАТКО .

Виртуальные 
смартфоны

Барнаульские полицейские 
задержали жительницу Новоси-
бирска по подозрению в мошенни-
честве через Интернет. Злоумыш-
ленница размещала объявления 
о продаже по заниженной цене 
смартфонов, которых у нее не 
было.

В отдел полиции по Индустриаль-
ному району Управления МВД Рос-
сии по Барнаулу обратилась 25-лет-
няя местная жительница. Девушка 
рассказала, что на сайте бесплатных 
объявлений нашла интересующее 
ее предложение о продаже сотового 
телефона за 70 000 рублей. Списав-
шись с продавцом, перевела деньги 
на указанный ей банковский счет, 
после чего связаться с продавцом 
больше не удалось. Не получив то-
вар, обманутая покупательница 
обратилась в полицию. Установ-
лено, что еще двое барнаульцев 
пострадали от подобной мошен-
нической схемы. Сумма общего мате-
риального ущерба составила около
200 000 рублей.

Сотрудники правопорядка задер-
жали подозреваемую – 23-летнюю 
жительницу Новосибирска в ходе 
служебной командировки. Злоумыш-
ленница призналась, что обманула 
клиентов и деньги потратила на 
личные нужды.

По всем фактам возбуждены 
уголовные дела. Фигурантке вме-
няется мошенничество. Также 
ее проверяют на причастность к 
аналогичным преступлениям в 
других регионах.

Рыбалка
на полмиллиона
Бийчанин осужден за незакон-

ную добычу осетра, занесенного 
в Красную книгу РФ.

Мужчина рыбачил спиннингом 
на Оби и извлек из реки сибирско-
го осетра, решил оставить его себе, 
поместил в мешок, убрал в носовую 
часть своей лодки и направился в 
сторону дома. Через некоторое время 
к нему подплыл катер с сотрудника-
ми полиции и инспектором рыбо-
охраны, по требованию которых он 
причалил к берегу. В ходе осмотра 
места происшествия были изъяты 
его лодка, лодочный мотор, «крас-
нокнижная» рыба и две закидуш-
ки. Таким образом, злоумышлен-
ник попался с поличным. Ущерб 
водным биологическим ресурсам 
Российской Федерации был оценен в
481 368 рублей.

Свою вину рыбак не признал, 
сообщила «АП» Объединённая 
пресс-служба судов. Озвучил та-
кую версию. Сплавляясь по Оби, 
он якобы спиннингом зацепил чу-
жую леску с крючком, на котором 
был осетр. Он признаков жизни не 
подавал, жабрами не шевелил. Сняв 
с крючка рыбу, мужчина положил 
ее в пакет, оставил в лодке. Плани-
ровал выбросить ее или скормить 
животным, потому что не мог оце-
нить степень свежести. О том, что 
в реке Оби водится осетр, он знал, 
но якобы не подозревал о принад-
лежности этого вида к занесенным 
в Красную книгу.

В итоге ему назначено наказание в 
виде двух лет исправительных работ 

с удержанием из заработной платы 
ежемесячно 5% в доход государства. 
Также в полном объеме взыскан 
ущерб.

Предприимчивый 
медик

Врач скорой медицинской 
помощи признан виновным во 
взяточничестве по приговору 
Новоалтайского городского суда.

Медицинский работник имел 
доступ к сведениям об умерших. 
Из корыстных побуждений, в на-
рушение врачебной тайны и пер-
сональных данных, за взятку он 
предложил похоронному агенту эту 
конфиденциальную информацию. 
Тот ею воспользовался для последую-
щего заключения с родственниками 
умерших договоров об оказании ри-
туальных услуг.

Врач периодически получал от 
индивидуального предпринимателя 
разные суммы в качестве взятки, 
сообщила «АП» помощник руково-
дителя регионального управления 
Следственного комитета РФ Ольга 
Чеснокова. На карту информатора 
поступило более 160 тысяч рублей, 
после чего он был задержан.

Суд признал его виновным во взя-
точничестве и назначил наказание –
7 лет лишения свободы условно. 
Также в качестве штрафа он обязан 
выплатить двукратную сумму взятки 
в доход государства. Уголовное дело 
в отношении похоронного агента, 
обвиняемого в даче взятки, сейчас 
рассматривается в суде.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

Гость с подарками
1 декабря в Барнауле откроют Алтайскую рези-

денцию Деда Мороза.
Праздник стартует в 12.00 с шествия в новогодних 

костюмах. Запланированы интерактивные площадки 
с зимними развлечениями, забег ростовых кукол 
и шоу дрессированных собак, мастер-классы по 
созданию игрушек, катание на хаски и фотосессия 
с ними.

Для гостей праздника подготовили шестиметровую 
ель. Будут работать различные аттракционы, горки и 
каток. Вход бесплатный.

Праздник пройдет в поселке Борзовая Заимка на 
улице Пионерская Долина, 4, в парк-отеле «Чайка», 
рассказали в Алтайской резиденции Деда Мороза.

Уют и USB
C 15 декабря поезд от Барнаула до Славгорода 

будет курсировать ежедневно.
Он отправится из Барнаула в 15.40, прибудет в Слав-

город в 22.00. В обратном направлении поезд начнет 
ходить каждый день с 16 декабря. Стартуя из Славго-
рода в 8.00, он окажется в Барнауле в 14.20.

Остановки запланированы на станциях Ребриха, 
Корчино, Овечкино, Гилёвка, Леньки, Новоблагове-
щенка, Кулунда, Табуны. Общее время в пути – 6 часов 
20 минут.

Вагоны для пассажиров оборудованы системой 
климатического контроля и обеззараживания воз-
духа, мягкими креслами, USB-розетками, уточнили 
сотрудники РЖД.

Константин ГРИШИН

Нам морозы не страшны
Финал Всероссийского марафона «Земля спорта» 

пройдет одновременно с традиционным крае вым 
фестивалем «Алтайская зимовка». Этими масштаб-
ными мероприятиями в середине декабря в Бело-
курихе откроют зимний спортивно-туристический 
сезон.

Один из этапов летнего марафона «Земля спорта» 
прошел в этом году в селе Дружба Целинного района. 
Его посетила глава Минсельхоза РФ Оксана Лут. По 
словам губернатора Виктора Томенко, спортивный 
праздник оставил самые приятные впечатления и 
с точки зрения азарта участников, и с точки зрения 
настоящего сибирского гостеприимства.

После победы сборной нашего края в летнем мара-
фоне появилась возможность организовать зимние 
соревнования. Участники смогут проявить себя в 
лыжных гонках и хоккее.

А в рамках «Алтайской зимовки» будут не только 
состязания, но и огненное шоу, угощения, уроки от 
мастеров фигурного катания.

«Думаю, и марафон, и фестиваль вдохновят жителей 
края заниматься спортом, не боясь морозов», – считает 
Виктор Томенко.

Антон ПЕТРОВ

Текстильные шедевры
С 22 ноября в выставочном зале Бийского крае-

ведческого музея работает Межрегиональная вы-
ставка декоративного искусства «Лоскутные узоры 
Сибири».

Бийчане и гости города могут увидеть настоящие 
текстильные шедевры. В экспозицию выставки было 
отобрано 146 произведений 49 участников из несколь-
ких российских регионов. Многие из них – победители 
всероссийских и международных форумов, сообщает 
региональное Минкультуры.

Юлия РОМАНОВА

Барнаульская река Пивоварка, как 
настоящий хамелеон, в очередной 
раз поменяла свой цвет – теперь 
она стала изумрудной.

Речка время от времени окрашивается 
в разные цвета – была она и молочной, 
и коричневой, и всех оттенков зелено-
го. На днях в районе Булыгино она стала 
ядовито-зеленой.

Комментаторы сообщества «Инцидент 
Барнаул» предложили, что уже пора Пи-
воварку переименовывать в Тархунку. 
Или даже в Зелёнку: порезался, помылся 
в речке – и все зажило.

Кто-то, наоборот, восхитился таким 
малахитовым цветом: «Надо успеть фото 
сделать, цвет красивее, чем у Гейзерового 
озера в Горном». Другие увидели повод 
для гордости: на Алтае есть Бирюзовая 
Катунь, а в Барнауле будет своя достопри-
мечательность – изумрудная Пивоварка.

Вероятнее всего, изменение цвета 
воды в реке связано с тем, что с 20 ноября 
СГК Барнаул проверяет герметичность 
теплосетей с помощью органического 
красителя «Уранин А».

Как рассказали в пресс-службе СГК, 
его добавляют в городскую систему 
теп лоснабжения, чтобы он окрасил ее 
в изумрудно-зеленый цвет. Это позво-
лит специалистам выявить неустанов-
ленные утечки теплосетей, обнаружить 
несанкционированные врезки и места 
попадания воды в водоразборные краны 
потребителей.

Уточняется, что при повреждениях 
эта вода может выйти на поверхность в 

районах проведения испытаний. Специа-
листы отмечают, что краситель безвреден.

В Барнауле такие испытания проводят-
ся по согласованию с краевым управлени-
ем Роспотребнадзора и администрацией 
Барнаула на протяжении 12 лет.

«Для жителей города применение кра-
сителя не представляет опасности: систе-
ма теплоснабжения работает по закрыто-
му контуру и сетевая вода, поступающая 
в радиаторы, никак не связана с горя-
чей водой из водопроводного крана», –
уточнили в пресс-службе.

Татьяна ПЕРВОВА

  ПРИРОДА И ЛЮДИ 

Изумрудная река,
снежные берега

Зелёная инфляция
Многие россияне уже начинают гото-

виться к Новому году. На полках магазинов 
можно встретить тематическую посуду, де-
кор, украшения для елок. На зеленую кра-
савицу в этом году придется потратиться 
чуть больше. По прогнозу экспертов, цены 
поднимутся на 10–20%.

Владелец одной из крупнейших в Рос-
сии сети магазинов живых елок Владислав 
Пухарев отмечает, что дефицита не будет. 
Традиционно можно встретить новогодние 
деревья из Пермского края, Самары и Челя-
бинской области. Куда сложнее дела обстоят 
с импортом.

Премиальные пихты растут в Дании, Ав-
стрии, Польше и Германии. В Россию их везут 
серым импортом через Казахстан. Поэтому на 
стоимость влияют логистические издержки.

«На мой взгляд, по совокупности факторов 
премиальные импортные деревья в этом 
году подорожают не менее чем на 20 процен-
тов. Если в прошлом году пихта обходилась 
примерно в восемь тысяч рублей за метр, 
то в этом – уже от десяти тысяч», – говорит 
эксперт.

А что с отечественными елками?
«Деревья наиболее ходового размера – от по-

лутора до двух метров – будут стоить в пределах 
2000–2500 рублей», – отметил Владислав Пухарев.

Эксперт рекомендует искать их не на базаре, 
а в магазинах, если хотите немного сэкономить. 
Пик спроса ожидается на последние декабрь-
ские выходные. 

«Обычно на базарах елки стоят чуть дороже, 
чем в магазинах, потому что там в конечную 
стоимость включаются аренда торговой точки 
и оплата продавцу, который может дежурить 
на ней круглосуточно», – подчеркнул Владис-
лав Пухарев.

Дмитрий СЕРДОВ
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